



# Datos de la entidad Fundación Adecco & Adecco Iberia S.A.

Dirección web: http://www.fundacionadecco.es

### Alto cargo:

Jose María Echvevarría y Arteche, Presidente Fundación Adecco Enrique Sánchez, Presidente Adecco España, CEO Adecco Group Iberia & LatinAmerica.

#### Fecha de adhesión:

21/05/2003 Fundación Adecco 20/10/2004 Adecco Iberia

Sector: Servicios profesionales (contratación) (Adecco Iberia)

Entidad benéfica asistencial sin ánimo de lucro (Fundación Adecco)

Actividad: RRHH

**Desglose de grupos de interés:** Clientes, Empleados, Accionistas, Proveedores, Sociedad, Gobiernos y Administraciones públicas, Medios de comunicación

Países en los que está presente: 60 países en el mundo

**Como se está difundiendo el Informe de Progreso:** En los contratos con los proveedores y clientes, en ambas páginas Web, en las actuaciones de la Fundación Adecco y las memorias anuales de Adecco y su Fundación.

Día de publicación del Informe: -No definido-

**Responsable:** Francisco Mesonero Fernández de Córdoba, Director General de la Fundación Adecco & RSC Adecco Iberia y América Latina. David Morales Mesa, Responsable de Comunicación y RSE.

Tipo de informe: A+B+C

Perfil de la entidad: FUNDACIÓN ADECCO

Dirección web: www.fundacionadecco.es

Alto cargo: José Mª Echevarría Arteche, Presidente de la Fundación Adecco

Fecha de adhesión: 21/05/2003 Número de empleados: 94

Sector: Fundaciones, asociaciones y ONG

Actividad, principales marcas, productos y/o servicios: Integración laboral de

colectivos desfavorecidos

Ventas / Ingresos: € 10.404.866 por donaciones y subvenciones públicas

Ayudas financieras significativas recibidas de gobierno: € 1.020.477 Recibidos a través de subvenciones públicas para el desarrollo de programas orientados al impulso de la integración laboral de personas desfavoracidas.

la integración laboral de personas desfavorecidas.

Desglose de Grupos de Interés: Clientes, Empleados, Proveedores, Otros





Desglose de otros Grupos de Interés: Trabajadores con dificultad de inserción Criterios que se han seguido para seleccionar los Grupos de Interés: Mayor contacto e interacción con los grupos seleccionados.

Países en los que está presente (donde la entidad tiene la mayor parte de su actividad) y mercados servidos: El Grupo Adecco tiene fundaciones en España, Italia y Francia. La representación en España es de 15 delegaciones. Por su parte el grupo Adecco está presente en 60 países.

Alcance del Informe de Progreso y sus posibles limitaciones, si existen: Relevante material para la comunicación y transparencia de gestión con los diferentes grupos de interés.

¿Cómo ha establecido la materialidad o definido los asuntos más significativos a incluir en el Informe de Progreso? Relevancia de cifras e informes del impacto sobre el resultado de las operaciones del Grupo Adecco España y su Fundación Adecco.

**Como se está difundiendo el Informe de Progreso**: A través de las cláusulas con los proveedores. Por medio de las memorias de RSE, tanto de Adecco como de la Fundación, así como en la página Web y en el AZIMUT, revista corporativa trimestral de la Fundación Adecco, y actividades publicas organizadas por la entidad.

### Premios y distinciones recibidos durante el periodo informativo:

### **Premios Fundación Adecco**

- Telefónica Ability Awards 2012.
- European Business Awards.
- Premios Ciudadanos, X Edición (Asc. premios ciudadanos)
- Premio EMPRESA SABIA 2011 (Grupo Sada).
- Reconocimiento 2012, Año Europeo del
- Envejecimiento Activo y la Solidaridad
- Intergeneracional (IMSERSO)
- Reconocimiento 2012 Cruz Roja Málaga.
- Reconocimiento 2012 Special Olympics Galicia.
- Premio EADS Internacional a EADS España y
- Fundación Adecco, por el Plan Familia® (best practices)

#### Premios Adecco España

Certifcación Madrid Excelente, Comunidad de Madrid.
Certifcación EFR, en conciliación e igualdad.
Certifcación en Calidad, UNE-EN ISO 9001:2008, AENOR
El Grupo Adecco, ha recibido diferentes reconocimientos en 2012, han sido:
Dow Jones Sustainability Index (DJSI World y DJSI Europe)
FTS4Good Index Series
GRI, level B
Carbon Disclosure Project
Inclusión en 3 ECPI Global Index

<sup>&</sup>quot; La entidad tiene **proveedores** en países en vías de desarrollo. "





" La entidad tiene **actividades** en países en vías de desarrollo. "

# Carta del presidente

Madrid, diciembre de 2013

#### Estimados señores del Pacto Mundial

El año 2012 ha sido importante para mí al estrenar el cargo de presidente de la Fundación Adecco. Asumí esta responsabilidad en octubre y desde entonces no ha dejado de reportarme satisfacciones. Quiero aprovechar estas líneas para enviar un saludo y ponerme a disposición de todos los colaboradores y amigos de nuestra Fundación.

Tengo el privilegio de rodearme de un equipo extraordinariamente profesional, cuya ilusión y empeño por hacer bien las cosas se refleja, día tras día, en cada una de las integraciones conseguidas. Durante el año 2012 y a pesar de la crisis, hemos conseguido 3.341 contratos para personas con especiales dificultades han encontrado empleo a través de la Fundación Adecco. Nos hemos superado con respecto a 2011. Pero más allá de esta excepcional cifra, me quedo con las historias que hay detrás. Casos reales de personas con grandes dificultades que han superado la barrera del desempleo y que hoy tienen una vida más plena e independiente.

A través de las actividades de formación y sensibilización que ponemos en marcha, esperamos que otras muchas personas se incorporen en el futuro al mundo laboral. Son resultados que nos enorgullecen, pero que no hubieran sido posibles sin la implicación de las más de 200 empresas que confían en nosotros para desarrollar su Responsabilidad Corporativa.

En plena crisis, están demostrando un compromiso creciente y una clara orientación a la diversidad y la incorporación de personas con especial dificultad para acceder al empleo. Y no lo hacen sólo por altruismo o por política social, sino porque son conscientes de los valores que reportan: esfuerzo, motivación, sacrificio y fidelidad, entre otros.

Eso es precisamente lo que necesitamos en estos momentos: empresas comprometidas, conscientes de que juegan un papel esencial a la hora de superar esta crisis, y que acogen los principios establecidos por Pacto Mundial En la Fundación Adecco tenemos la suerte de rodearnos de ellas y esperamos que siga siendo así en el año venidero. Un ejercicio cargado de retos por afrontar y de obstáculos que sortear, pero también repleto de oportunidades y de ilusión. Una ilusión que es el motor que nos mueve y nos impulsa a mejorar cada día.

No quisiera finalizar estas líneas sin aludir a la imprescindible labor de los patronos de la Fundación, así como al Grupo Adecco, corazón de nuestro ser y cuyo liderazgo y experiencia permiten que en la Fundación contemos con los mejores recursos y que desarrollemos nuestra misión con la máxima profesionalidad.

### **JOSE MARÍA ECHVEVARRÍA Y ARTECHE**

Presidente de la Fundación Adecco







# Principio 1

Las entidades deben apoyar y respetar la protección de los Derechos Humanos fundamentales, reconocidos internacionalmente, dentro de su ámbito de influencia.

### Diagnóstico:

El diagnóstico inicial se ha realizado de acuerdo a los principios de Misión, Visión y Valores que Adecco y la Fundación Adecco acogen, basados entre otros, en los principios de la Declaración de Derechos Humanos, y más concretamente, del artículo 23, referido al ámbito laboral:

Artículo 23

- 1. Toda persona tiene derecho al trabajo, a la libre elección de su trabajo, a condiciones equitativas y satisfactorias de trabajo y a la protección contra el desempleo.
- 2. Toda persona tiene derecho, sin discriminación alguna, a igual salario por trabajo igual.
- 3. Toda persona que trabaja tiene derecho a una remuneración equitativa y satisfactoria, que le asegure, así como a su familia, una existencia conforme a la dignidad humana y que será completada, en caso necesario, por cualesquiera otros medios de protección social.
- 4. Toda persona tiene derecho a fundar sindicatos y a sindicarse para la defensa de sus intereses.

### **Objetivos:**

El Grupo Adecco y su Fundación continuarán con los procedimientos de promoción para el conocimiento de los Derechos Humanos. La Fundación Adecco prosigue apoyando y persiguiendo como objetivo principal, la integración laboral de grupos sociales desfavorecidos y en riesgo de exclusión social. Entre ellos:

- Hombres y mujeres + 45 años parados de larga duración.
- Personas con discapacidad.
- Mujeres con responsabilidades familiares no compartidas.
- Mujeres víctimas de la violencia de género.
- Deportistas y ex deportistas profesionales.

#### Políticas:

La entidad cuenta con varias políticas de adhesión a los principios humanos y el código ético que defiende la organización. Algunos de los procedimientos que incluye son:

- Plan de formación para empleados y clientes
- Política de conducta para clientes
- Código ético para proveedores
- Conocimiento y Compromiso de la Misión, Visión y Valores.

Además, en el Grupo Adecco existe tanto a nivel internacional como nacional, auditores externos que analizan aspectos de la protección en Derechos Humanos. Existe asimismo un Comité Legal y de Responsabilidad Corporativa de Adecco, que es liderado por el director del Departamento Jurídico y el director general de la Fundación Adecco. Este comité de RC es parte del Comité de Dirección, que vela por el seguimiento y resultados de la aplicación de las políticas de Derechos Humanos, integrándolas así continuamente en la cadena de valor de la Fundación y el Grupo Adecco.





Adicionalmente, el Grupo Adecco reconoce la Declaración de la Organización Internacional del Trabajo de las Naciones Unidas (OIT) sobre los Principios Fundamentales y Derechos del Trabajador.

#### Clientes:

En toda la red de oficinas a nivel nacional de Adecco Iberia y su Fundación se cuenta con una política de atención al cliente o con un sistema de atención al cliente (para sugerencias, quejas, reclamaciones, etc.)

Los clientes conocen las características del funcionamiento del negocio en el ámbito de los recursos humanos y reconocen que estos son acordes a las normas internacionales de los Derechos Humanos.

El grupo Adecco, consciente de la importancia de la Prevención de riesgos laborales para con sus trabajadores y clientes, ha desarrollado una eficaz herramienta para mejorar la coordinación con aquellas empresas usuarias con las que trabaja, y de esta forma aumentar los niveles de seguridad y salud de sus trabajadores.

Para dar cumplimiento a lo establecido en la Ley de Prevención de Riesgos Laborales, en su artículo 18 sobre Información, consulta y participación de los trabajadores, ha desarrollado la Ficha de Prevención de Riesgos Laborales (Adjunto)

Los procedimientos que seguimos en Adecco para prestar servicios a nuestros clientes están avalados por la Certificación **UNE-EN ISO 9001:2000**, elaborada por la Organización Internacional para la Estandarización, que designa un conjunto de normas sobre gestión continua y calidad. Asimismo, somos una empresa que al igual que a nuestros colaboradores externos, contraemos con nuestros clientes una serie de compromisos de calidad que formalizamos por escrito

Además, Adecco también posee la certificación **OHSAS 18001:2007** en sistemas de gestión de la seguridad y salud en el trabajo, así como sus divisiones de Outsourcing, Trabajo Temporal y de Prevención, la certificación **UNE-EN ISO 14001:2004** en sistemas de gestión ambiental. Además de la certificación de calidad del sistema de gestión, otorgada por **AENOR**.

La Fundación Adecco cuenta además con el certificado de calidad; **UNE-EN ISO 9001:2008**, en la realización de todas sus actividades sociales sin ánimo de lucro.

Es por lo tanto nuestro compromiso, seguir avanzando en la recepción de observaciones por nuestros clientes y la emisión de una respuesta acertada a sus peticiones.

#### **Proveedores:**

Respecto a nuestros proveedores, todos ellos pasan por un proceso de evaluación en base al cual se establece una posterior homologación. En esta homologación uno de los criterios que se analizan es si tienen o no un programa de Responsabilidad Corporativa y si están adheridos al Pacto Mundial de las Naciones Unidas. Además en el contrato que se formaliza con los proveedores se incluye una cláusula por la que se les informa de los Principios del Pacto Mundial y se les pide su respeto a los mismos.

### **Empleados:**





Todos los empleados de Adecco reciben una formación inicial en la que se transmite el Código de Conducta de Adecco (*Compliance and Ethics Awareness*), cuyos pilares son el respeto, la responsabilidad, la honestidad y la integridad. El contenido de los Módulos se refuerza a través de los canales de Comunicación Interna: Intranet, reuniones plenarias, comunicados, etc.

Los módulos de realización obligatoria incluyen entre otros, conocimiento del código deontológico de Adecco, Ética empresarial.

Los empleados además, son participes de programas de voluntariado y formación como refuerzo a los valores éticos y sociales de la empresa.

#### Acciones:

En el Grupo Adecco y a través de la Fundación Adecco se llevan acciones de DH en varios sentidos, principalmente mediante la promoción de la integración laboral en todos los grupos sociales desfavorecidos.

Igualmente se propicia la formación y participación de los empleados a través de actividades de RSC que incluyen aspectos de respeto y promoción sobre los DH con todos nuestros interlocutores. Un código de conducta internacional ha sido establecido al respecto para el cumplimiento de la normativa interna de la empresa. [http://www.adecco.com/en-US/About/Documents/C%C3%B3digo%20deontol%C3%B3gico.pdf]

El resultado de las actividades desarrolladas por Adecco en España, pueden encontrarse en nuestra memoria de RSC, 2012

http://www.adecco.es/ data/CompromisoSocial/pdf/MemoriaRS 2012.pdf

Igualmente, información sobre nuestro compromiso social, se puede encontrar de forma más detallada en la memoria de actividades de la Fundación Adecco, 2012: http://fundacionadecco.org/memoria2012.pdf]

Seguiremos profundizando en el aspecto de la participación y motivación por el conocimiento de los DH.

### Medición:

El grupo Adecco y su Fundación distribuyen a todos sus clientes una encuesta de seguimiento/satisfacción para evaluar los resultados de la colaboración conjunta. Todos los trabajadores contratados a través de Adecco reciben seguimiento por parte de los Responsables de Selección, para conocer si se encuentran adaptados en su puesto de trabajo y atender sus necesidades y expectativas.

Con el Gobierno y las Administraciones Públicas se mantiene un diálogo constante a fin de evaluar las acciones emprendidas en proyectos de promoción al empleo, como es el caso de los programas de inserción laboral para personas con mayores dificultades.

Además, Adecco distribuye a los proveedores una encuesta de homologación que incluye un apartado de Responsabilidad Social Corporativa a fin de constatar que las acciones de la compañía se sustentan en valores responsables.

La vigésimo quinta cláusula de todos los contratos que se formalizan con proveedores, versa sobre Responsabilidad Social, detallando lo siguiente: "El Proveedor declara conocer que Adecco ha suscrito el Pacto Mundial de Naciones Unidas, y en consecuencia, se obliga a





respetar esta iniciativa de compromiso ético en materia de derechos humanos, trabajo, medio ambiente y lucha contra la corrupción."

Debido a nuestra labor relacionada con los recursos humanos, mantenemos estricta confidencialidad de los datos personales recibidos por todos los candidatos y empleados Adecco. Nos acogemos a la normativa legal vigente. En el Grupo Adecco existe tanto a nivel internacional como nacional, auditores externos que analizan aspectos de la protección en Derechos Humanos pero no existe en Fundación Adecco una auditoria específica para los mismos.

Seguiremos desarrollando dentro de nuestro ámbito de trabajo la promoción de los derechos de la igualdad y el trabajo principalmente.

#### Reclamaciones:

Además de registrar todo tipo de sugerencias y quejas, llevamos a cabo un seguimiento de reclamaciones de nuestros colaboradores externos. Los resultados del año 2012 se encuentran registrados en la Memoria de RC del Grupo Adecco (**Adjunto**)

Hasta el momento no presentamos registro de demandas o incumplimiento en la regulación de salubridad y seguridad de los productos y servicios.

### Actividad en países en vías de desarrollo:

La Fundación Adecco a través de las colaboraciones con empresas y subvenciones otorgadas, desarrolla programas sociales de formación laboral para jóvenes, que son ejecutados por la red del Grupo Adecco en Latinoamérica. Actualmente se encuentra en desarrollo un proyecto denominado **CRECER+** con incidencia en cinco países: Perú, Argentina, Chile, Brasil y Colombia. Este proyecto cuenta con el apoyo de ENDESA y la red de empresas que tiene en los diferentes países de la zona en mención. El proyecto inició a finales de 2011 y se desarrollará a lo largo de 4 años hasta 2015.

La Fundación Adecco, a través de la red de oficinas del Grupo Adecco en los países mencionados, ha capacitado hasta la fecha a 681 jóvenes. Un proyecto dirigido a beneficiar a los jóvenes hombres y mujeres, en igualdad de género, que se encuentran en condiciones de desventaja social para acceder a un empleo.

Este programa es una de las herramientas internacionales que tienen el Grupo para promocionar y formar sobre los derechos fundamentales de las personas, y animarlos a perseguir su respeto, como cumplir los derechos y deberes que tienen cada uno como ciudadano.

# Principio 2

Las entidades deben asegurarse de que sus entidades no son cómplices en la vulneración de los Derechos





Humanos.

### Diagnóstico

En Grupo Adecco y su Fundación Adecco, vigilan el cumplimiento de la normativa internacional en lo referente a la vulneración de los Derechos Humanos. Desaprueba por completo la infracción de cualquiera de sus capítulos y promueve su conocimiento y aplicación.

### Objetivo

Todos los suministros son evaluados y tienen que acreditar certificación ISO o similar, en cumplimiento de las políticas de la empresa y de su política en base a la ISO 9001 tanto en Adecco como en la Fundación Adecco.

#### Políticas:

La política Interna del grupo Adecco, prohíbe específicamente, contratar personal por fuera de los requerimientos legales. Asimismo para prestar un servicio transparente a nuestros colaboradores externos, ofrecemos nuestros servicios sin distinción de credo, raza, sexo, nacionalidad o ideología política. Como ejemplo podemos enunciar que por sexo, los más de cien mil trabajadores/as que encontraron empleo en 2012 a través de los servicios de Adecco, se dividieron en un 50,96% mujeres y 49,04% hombres (Memoria RC Adecco 2012. Adjunta)

La vigésimo quinta cláusula de todos los contratos que se formalizan con proveedores, versa sobre Responsabilidad Corporativa, detallando lo siguiente: "El Proveedor declara conocer que Adecco ha suscrito el Pacto Mundial de Naciones Unidas, y en consecuencia, se obliga a respetar esta iniciativa de compromiso ético en materia de derechos humanos, trabajo, medio ambiente y lucha contra la corrupción."

Seguiremos certificando que todos los proveedores cumplan con el compromiso ético. Hacerles conocedores de nuestro Código Ético

Los empleados del grupo requieren de la realización de módulos específicos sobre respetos de los DH y la aplicación a correctos procedimientos. Por ejemplo: Competencia en mercados internacionales, Salud y seguridad laboral.

### Medición:

El 30% de los proveedores que pasan por el departamento de compras, cumplen con las certificaciones. Nuestros proveedores son básicamente de arrendamiento de edificios y de materiales de oficina.

Todas nuestras operaciones con colaboradores externos (trabajadores Adecco) se encuentran registradas y operan bajo la normativa interna de Adecco. Tienen seguimiento de los directores de área y reportar sus resultados a los diferentes departamentos de gestión interna.

# Principio 3

Las entidades deben apoyar la libertad de afiliación y





el reconocimiento efectivo del derecho a la negociación colectiva.

### Diagnóstico:

El Grupo Adecco y su Fundación son concientes de que los derechos del trabajador son invulnerables y deben ser respetados. Así como asumidos de forma natural ya que hacen parte de todos. Se promueve interna y externamente la libertad de afiliación y los derechos de negociación colectiva.

#### Objetivo

Seguir ofreciendo canales de información y promover el libre derecho de afiliación y reconocimiento para la negociación colectiva. Abrir posibilidades para la libertad de asociación y participación, como el derecho de acceso a la información sobre las diferentes actividades llevadas a cabo por la afiliación sindical.

#### Políticas:

Se tiene establecido la posibilidad de realizar elecciones sindicales.

En Adecco se potencia la comunicación ascendente. Por ello, se impulsa la comunicación interna para garantizar que todas las personas de Adecco cuenten con la información necesaria sobre su puesto, delegación, competencia, entorno y cambios estructurales. Todos los empleados forman parte de un listado de correo electrónico que contiene a todo el personal de Adecco, para que reciba todos los comunicados de interés para la compañía. Los mensajes se refuerzan a través de la Intranet, el E-mailing y las reuniones periódicas.

Los medios establecido para esta comunicación son: Adecco Flash, Anexos al Meteosat / Semanarios, comunicados emitidos por los departamentos de SSCC, Intranet, AOL Flash, reuniones semanales, semestrales y anuales, sesión Plenaria en Universities.

El objetivo es asegurar un correcto desarrollo de las funciones teniendo la información necesaria en el momento apropiado, a través del canal adecuado y por el emisor correcto

#### Acciones:

Como empresa que desarrolla sus actividades en el mundo del empleo, Adecco reconoce al sindicato como interlocutor social, como una figura relevante en el ámbito de las relaciones laborales y del empleo. Y en este sentido, las relaciones con las organizaciones sociales más representativas son abiertas, directas, fluidas y de reconocimiento y respeto mutuo.

Adecco ha sido la primera empresa del sector del trabajo temporal en realizar elecciones sindicales. Es la empresa de RRHH con mayor representación sindical, representación que incluye a las dos organizaciones empresariales mayoritarias que articulan su presencia mediante secciones sindicales, comités de empresa y delegados de personal. Junto a los sindicatos hemos puesto en marcha organismos paritarios internos referidos a la Prevención de Riesgos Laborales, a la Igualdad y a la Formación. Adecco está adherida al Convenio Sectorial, y ha ampliado y desarrollado dicho acuerdo mediante acuerdos de empresa.





#### Medición:

En relación a este principio se han celebrado elecciones sindicales durante el año 2008-2009. La empresa facilita la libre afiliación, así como el apoyo de los procesos de elecciones sindicales en nuestras delegaciones, cada cuatro años, tal y como establece la legislación. En este sentido durante el 2008-09 se celebraron elecciones sindicales, siendo elegidos más de 100 representantes legales de los trabajadores, en las distintas provincias.

Así mismo, y debido a la razón social de nuestra compañía Adecco ha realizado 300.000 contratos durante 2012 y 23.000 empleos a jóvenes en su primer trabajo, y una nueva oportunidad laboral a más de 7.500 mayores de 45 años. Nuestro compromiso con el empleo contribuye a que en el año 2012, un 30% de nuestros colaboradores externos han encontrado un empleo indefinido a través de Adecco. Con ello, contribuimos a uno de los objetivos de los sindicatos, la administración y la sociedad española en general: la lucha contra la precariedad laboral.

De igual modo la Fundación Adecco, que promueve la inserción laboral de los más desfavorecidos, ha logrado en su trabajo con los diferentes grupos sociales durante 2012 que, 488 personas mayores de 45 años parados de larga duración encontraran un empleo, así como también para 2.490 personas con discapacidad, y 222 mujeres con responsabilidades familiares no compartidas y/o víctimas de la violencia de género. De igual forma trabajó por la inclusión laboral de los deportistas y exdeportistas profesionales, ofreciendo empleos a 20 personas y a 25 personas pertenecientes a otros colectivos en riesgo de exclusión.

En total, través de la intermediación laboral de la Fundación Adecco, **3.341** personas con especiales dificultades pudieron acceder al mercado laboral.

# Principio 4

Las entidades deben apoyar la eliminación de toda forma de trabajo forzoso o realizado bajo coacción.

#### Diagnóstico:

En el Grupo Adecco el trabajo forzoso no supone ningún riesgo. Muy al contrario, trabajamos por conseguir un mercado laboral más justo, ecuánime e integrador. Los trabajadores de Adecco están formados en lo que hacen, sensibilizados sobre la importancia de su misión social y laboral; y el compromiso que contiene el buscar oportunidades laborales dignas para toda aquella persona que desee trabajar y se encuentre dentro de la normativa vigente.

Desde la Fundación Adecco, el Grupo vela por la integración social y laboral de las personas que lo tienen más difícil: mayores de 45 años parados de larga duración, mujeres con responsabilidades familiares no compartidas y/o víctimas de la violencia de género, personas con discapacidad y ex deportistas de alto rendimiento. Diferentes grupos sociales que potencialmente pueden estar en riesgo de exclusión socio-laboral.

### Objetivo





Continuar contribuyendo a la mejora del mercado laboral y erradicación del trabajo forzoso. Promover entre los grupos de interés externos la eliminación de cualquier forma de implicación en la realización de trabajos forzados o bajo coacción.

Proseguir con las políticas internas de revisión de proveedores, y el compromiso adquirido para el cumplimiento de las cláusulas en relación al respeto de los derechos del trabajador.

#### Políticas:

La jornada de trabajo se fija tanto en el contrato de trabajo como en el convenio colectivo. En materia de prevención de riesgos laborales, Adecco forma a todos sus empleados antes de comenzar su misión en la empresa usuaria. La remuneración es la fijada por la empresa y el trabajador interno sobre la base fijada en convenio colectivo.

A nivel interno el Grupo Adecco cuenta con una serie de ventajas para sus empleados. Como la posibilidad de conciliar su trabajo y familia de forma adecuada. Recibir beneficios, según los acuerdos vigentes del Grupo Adecco, y ofrecidos dentro de un pack de servicios sociales como disponer de seguro médico y seguro de vida y de un paquete de apoyo para todos los empleados, que incluye:

- Asesoramiento y orientación telefónica en temas médicos, jurídicos, psicológicos, sociales y dietéticos.
- Servicio de Teleasistencia preventiva 24h y Servicio de Ayuda Domiciliaria, extensivo a padres, suegros, cónyuge o pareja de hecho e hijos, así como 14h de tratamientos especiales, como fisioterapia, psicología, profesores para niños, etc.).
- Tickets guardería.
- Plan Familia (para hijos de personal interno con algún tipo de discapacidad).
- Sistema de retribución flexible (cada trabajador decide cómo percibir su retribución).
- Adecco Ventajas, con descuentos especiales en diferentes establecimientos.

#### **Acciones:**

La política interna del Grupo Adecco prohíbe la contratación de cualquier persona para desempeñar trabajos forzosos o bajo coacción. Se deben respetar el cumplimiento de las leyes, la normativa en referencia a los riesgos laborales, y la legislación vigente sobre contratación.

A nivel externo el Grupo Adecco distribuye una encuesta de Homologación a todos sus proveedores, que incluye un apartado de Responsabilidad Corporativa a fin de constatar que las acciones de la compañía se sustentan en valores responsables. Además, a todos ellos les hace conocedores de su adhesión al Pacto Mundial y los principios que éste promueve.

Se promueve y da a conocer, en el marco de acción de la Fundación Adecco, la defensa por un trabajo digno, en concordancia con las normas internacionales que prohíben cualquier forma de trabajo forzoso.

Continuaremos documentando a los proveedores y difundiendo las reglamentaciones por un trabajo bajo la legislación vigente y conservando digno.

#### Medición:





Los proveedores se ajustan a la política de RC firmada con el Grupo Adecco, la verificación de sus acuerdos les obliga a respetar y promover estos principios.

El Grupo Adecco cuenta desde 2008 con el certificado OHSAS 18001:2007 (Ocupacional Health & Safety Assessment Series), un estándar de especificaciones en materia de sistemas de gestión de la prevención en riesgos laborales, desarrollado con la colaboración de las principales entidades de normalización y certificación internacional.

Además, Adecco también posee la certificación **UNE-EN ISO 14001:2004** en sistemas de gestión ambiental mediante su división Atlas y la **OHSAS 18001:2007** en sistemas de gestión de la seguridad y salud en el trabajo. Además los procedimientos que seguimos en Adecco para prestar servicios a nuestros clientes están avalados por la Certificación **UNE-EN ISO 9001:2008**, elaborada por la Organización Internacional para la Estandarización, que designa un conjunto de normas sobre gestión continua y calidad.

La Fundación Adecco cuenta además con el certificado EFR de MásFamilia en materia de conciliación laboral y medidas a favor de la reglamentación laboral justa.

# Principio 5

Las entidades deben apoyar la erradicación del trabajo infantil.

#### Diagnóstico:

Nuestra actividad de Trabajo Temporal está sometida a una Autorización Administrativa. Adecco la tiene de ámbito nacional, la de mayor cobertura geográfica, siendo la primera empresa en obtener dicha autorización tanto con carácter provisional como definitivo. Este hecho ofrece la garantía y la solvencia de saber que se trabaja con una **empresa homologada por el Ministerio de Trabajo** para realizar la cesión legal de trabajadores y que dicha autorización se construye en base a criterios muy rigurosos y exigentes de legalidad, transparencia, solvencia, infraestructura y responsabilidad.

El Grupo Adecco, comprometido con la normativa sobre trabajo infantil no realiza ningún tipo de contrato a personas con edad inferior a la reglamentaria.

### Objetivo

Todas las contrataciones laborales que Adecco realiza deben cumplir rigurosamente con las obligaciones legales. Tanto desde el punto de vista laboral, como de Seguridad Social, en plazo, forma y contenido. Toda relación laboral se articula mediante un contrato que se registra en las oficinas en empleo y un alta en la seguridad social. Esta práctica hace que Adecco contribuya de manera importante en la lucha contra la economía sumergida, en la defensa de las garantías y los derechos de los trabajadores, en mercados y situaciones como la temporalidad, o la inmigración. De esta manera se contribuye igualmente con las correspondientes aportaciones a la Seguridad Social, al mantenimiento del sistema de protección social y con los impuestos sobre la renta a la Hacienda Pública y los subsiguientes servicios que presta el Estado.

Como objetivo para la defensa de la erradicación del trabajo infantil, seguimos promoviendo nuestro conocimiento del mundo laboral y la importancia de conservarlo de forma sostenible, lo





que se traduce en la preparación de las personas para desempeñar tareas adecuadas a su formación y en concordancia con su edad laboral y experiencia.

El Grupo Adecco forma parte de la Asociación de Grandes Empresas de Trabajo Temporal (AGETT), de la asociación de empresas de recolocación, y de la CEOE, espacios donde trasmite el conocimiento adquirido sobre el mercado laboral y promociona el respeto y obligatoriedad del cumplimiento de la normativa internacional del trabajo.

A nivel internacional el Grupo Adecco a través de su Fundación, seguirá promoviendo el respeto por el trabajo y su legislación, de la mano con la asociación de entidades sociales, fundaciones y organismos de desarrollo internacional, ONGs y a nivel europeo ante los organismos de la Comisión Europea que promueven y defienden los derechos del trabajador.

Promover en los jóvenes participantes de los programas de formación, el conocimiento del marco legal vigente para el trabajador y los derechos y deberes que adquieren con el mismo.

Seguiremos especializando la confirmación de los estándares de protegen y prohíben el trabajo infantil.

#### Políticas:

En Adecco se vela porque el empleo sea un activo al alcance de todos y nadie quede excluido de él. Todos los contratos se formalizan bajo las garantías de seguridad y derechos laborales fijados por la normativa legal vigente.

El Grupo Adecco y su Fundación manifiestan en sus principios, valores y misión, el respeto de la legalidad del trabajo, como promueven la abolición del trabajo infantil y la inclusión en el mercado laboral de las personas que lo tienen más difícil por diferentes motivos.

El código deontológico de cumplimiento por todos los empleados, aporta los principios empresariales éticos que no permiten ni apoyan la existencia de forma alguna de trabajo infantil.

#### Acciones:

Nuestra colaboración con diverso tipo de organizaciones no es nunca como meros socios, sino que nuestra vocación es de participación activa, de colaboración estrecha, de desarrollo de programas e iniciativas que promuevan desarrollos empresariales, buenas prácticas, respeto a la legalidad vigente, y el desarrollo de nuevas oportunidades empresariales.

En la Fundación Adecco se promueve la práctica responsable en el manejo de los Recursos Humanos, con todas las empresas colaboradoras, tanto en lo referente a una contratación en igualdad como el respeto de la normativa sobre el trabajo y los trabajadores.

Desde la Fundación se organizan distintas acciones, como la multiactividad, para lograr que estos niños tengan los mismos derechos que cualquier persona y puedan educarse, disfrutar de actividades formativas y ocio al aire libre.

A nivel internacional con el proyecto CRECER+ emprendido en a finales de 2011, se incide sobre la formación e inserción laboral de jóvenes desfavorecidos. (Proyecto promovido por Endesa), y que está ofreciendo a los jóvenes participantes, empresarios y organizaciones sociales; formación específica sobre el mercado laboral, promoción de acciones para la incorporación laboral de jóvenes en edad laboral, y herramientas para la defensa y erradicación





del trabajo infantil. Todos los participantes del proyecto CRECER+ adquirirán además, conocimientos prácticos sobre la legislación vigente en materia laboral.

En la actividad propia de la Fundación Adecco está el dar a conocer a las empresas las características de un empleo responsable y sostenible. Para esto se tienen diseñadas unas jornadas de sensibilización y formación a directivos de recursos humanos, en donde se ofrece información sobre los derechos laborales y de las personas en riesgo de exclusión.

Win4youth el programa social a nivel global del Grupo Adecco, que apoya la erradicación del trabajo infantil, y promueve el soporte a organizaciones sociales para la formación de miles de jóvenes, en la edición 2012, fomentó las actividades en deportivas por medio de carreras solidarias. Durante este periodo participaron más de 30.000 personas, empleados del Grupo Adecco a nivel mundial y personas representantes de empresas clientes y socios colaboradores. Todos ellos dieron su tiempo y energía para recorrer un total de 109,122 Km.

En la edición 2012, la reconversión de los kilómetros recorridos, se tradujo en una donación por parte del Grupo Adecco: \$360.000 US.

Los proyectos beneficiarios estuvieron ubicados en los países de: China, Marruecos, Nueva Zelanda y Bélgica. Además, este año, el momento cumbre del proyecto se vivió en España, durante la Triatlón Garmin de Barcelona, en la que participaron 71 empleados de Adecco de todo el mundo, cinco de ellos españoles.; todos ellos orientados hacia el fomento y desarrollo de los niños y jóvenes en situaciones de riesgo de exclusión socio-laboral.

#### Medición:

Nuestras actividades a través de la Fundación Adecco en terceros países, son puntuales y por medio de asociaciones y fundaciones que trabajan en la promoción por la formación e integración laboral, y bajo los principios legales del país objeto de nuestra cooperación.

Durante la realización de las jornadas de sensibilización para empresas, se lograron realizar en 2010, un total de 46 jornadas en España, en las que participaron 1.331 personas, entre directivos y empleados de diferentes empresas.

Consideramos que estas acciones como los programas sociales apoyan el respeto por valores universales que están en contra del trabajo infantil; además apoyan la visión y misión que acoge el Grupo Adecco como principios a promover. Adecco no posee la certificación SA 8000 pero sí está adherido a los siguientes índices a nivel nacional e internacional:

- Certifcación Madrid Excelente, Comunidad de Madrid.
- Certifcación EFR, en conciliación e igualdad.
- Certifcación en Calidad, UNE-EN ISO 9001:2008, AENOR

#### Grupo Adecco:

- DJSI Dow Jones Sustainability Index (World/Europe)
   FTSE4Good Global & Europe
- STOXX Europe Sustainability Index
- ECPI Ethical Index Global & Europe
- ESI Excellence Europe
- DAXglobal Sarasin Sustainability Switzerland
- Pictet-Ethos Swiss Sustainable Equities Fund
- Natixis Impact Europe Equities Fund
- Vontobel Fund Global Responsibility Swiss Equity





## Principio 6

Las entidades deben apoyar la abolición de las prácticas de discriminación en el empleo y la ocupación.

#### Diagnóstico:

Como se ha mencionado en el enunciado del Principio 3, el Grupo Adecco trabaja por la igualdad de oportunidades para todas las personas. El Grupo Adecco mantiene una política firme por la integración laboral en igualdad de género, formación y promoción. Aplica sus estándares de no discriminación tanto en su gestión interna como en las actividades con terceras partes.

Desde la Fundación Adecco se continúa promoviendo la equidad, estabilidad y competitividad de sus empleados y colaboradores. Desarrolla según su fin fundacional la misión de fomentar la integración laboral de todos los grupos sociales por los que trabaja. Entre ellos: personas con discapacidad, mujeres con responsabilidades familiares no compartidas y/o víctimas de la violencia de género, mayores de 45 años y ex deportistas de élite.

#### Objetivo:

Seguir apoyando las políticas internas de igualdad, y no discriminación en el Grupo Adecco. Continuar realizando las encuestas de satisfacción laboral para nuestros empleados y colaboradores externos. Avanzar en la creación de valor corporativo y promoción interna. Así como también, facilitar el desarrollo y progresión profesional de toda la plantilla por medio de la formación y caulificación especializada.

Por parte de la Fundación, se ofrece a las empresas colaboradoras soluciones para el cumplimiento de la Ley de Integración Social del Minusválido (LISMI) y asesoría a cualquier sector empresarial, interesado en poner en marcha un plan integral de Responsabilidad Social Corporativa.

Se continuará promoviendo la inserción laboral de grupos de personas en riesgo de exclusión como prioridad en el objetivo de la Fundación Adecco.

### Políticas:

La misión, visión y valores del Grupo Adecco se fundamentan en el pilar de la integración laboral de todos los grupos sociales que por una u otra razón buscan seguir avanzando y lograr la incorporación laboral. A nivel interno los empleados del Grupo Adecco tienen la posibilidad de recibir formación y capacitación para ascender en sus responsabilidades y desarrollo profesional.

Los colaboradores externos del grupo Adecco reciben diferentes oportunidades de formación para mejorar sus habilidades y competitividad en el mercado laboral.

Los estatutos fundacionales de la Fundación Adecco, defienden la integración laboral en igualdad, incluyendo en estos las oportunidades para todos los grupos en riesgo de exclusión.





#### **Acciones:**

El Grupo Adecco mantiene en firme la creación de valor para nuestros trabajadores como la política de favorecer la promoción interna. Prueba de ello es que el 95% de los miembros de la alta dirección del Grupo y el 90% de los mandos intermedios proviene de promoción interna. Siguiendo dicha política, el 4% de la plantilla ha promocionado en el ejercicio de 2011.

De la misma forma la toma de decisiones es descentralizada, lo que aporta valor al desarrollo de las delegaciones en los aspectos profesionales y de responsabilidad de su equipo y directores.

Con el fin de facilitar el desarrollo y progresión profesional de toda la plantilla, tenemos un sistema de evaluación que, con carácter semestral, se aplica a toda la organización. Adicionalmente, con carácter anual o bianual, todas aquellas personas con responsabilidades sobre equipos reciben una evaluación ascendente y/o de 360°.

Como ejemplo de nuestro compromiso por el valor de la diversidad, a nivel interno podemos estar orgullos de que nuestra plantilla es diversa y cuenta con profesionales de todas las áreas y especialidades para prestar un mejor servicio. En este sentido además, en el año 2011 nuestros trabajadores internos procedieron de 28 nacionalidades diferentes.

En cuanto a la contratación de colaboradores externos para 2012, la distribución por sexo se presenta de la siguiente forma: los más de 320.000 trabajadores/as que encontraron empleo a través de los servicios de Adecco, se dividieron en un 50,96% mujeres y 49.04% hombres.

En este sentido, nos sentimos orgullosos además, de que nuestros colaboradores externos en 2010 representaran a más de 100 nacionalidades diferentes. (Memoria RSC Adecco).

Desde la Fundación Adecco durante el ejercicio 2012, diferentes grupos de **personas en riesgo de exclusión** encontraron un empleo digno y adecuado: 670 personas mayores de 45 años parados de larga duración, así como también 1.831 personas con discapacidad, y 233 mujeres con responsabilidades familiares no compartidas y/o víctimas de la violencia de género. De igual forma se apoyo en la consecución de empleo a 20 deportistas y exdeportistas, y a 25 personas con diferentes riesgos de exclusión (minorías, inmigrantes, etc).

La Fundación Adecco ha incorporado dentro de su plantilla personas con certificado de discapacidad. Durante el periodo 2012 ha contado con 4 personas contratadas a tiempo completo y con certificado de discapacidad. Logrando cumplir de esta forma en un 4.01% con la LISMI. Así mismo, se ha apoyado la integración y diversidad de la plantilla con la incorporación de profesionales de diferente nacionalidad. Durante el ejercicio 2012 la Fundación ha tenido contratada a 3 personas de nacionalidad diferente a la española.

En total, través de la intermediación laboral de la Fundación Adecco, 3.341 personas con especiales dificultades pudieron acceder al mercado laboral. (Memoria Fundación Adecco 2012. Adjunta).

En el campo de la formación y sensibilización de nuestras empresas-cliente, la Fundación Adecco cuenta con colaboradores externos de apoyo como Pablo Pineda, primer licenciado europeo con síndrome de Down, Teresa Perales, nadadora paralímpica, Raquel Domínguez, deportista con discapacidad y Ricardo Ten, nadador medallista. Todos ellos son parte de las personas con discapacidad que nos prestan soporte en los eventos de sensibilización que realiza la Fundación y transmiten de forma vivencial las oportunidades que se pueden abrir en la empresa al abolir la discriminación en el entorno laboral.





A nivel internacional el Grupo Adecco en su reporte anual mundial incorpora un capítulo central sobre la forma de gobierno interno y su formación.

#### Medición:

Diferentes herramientas de control y seguimiento permiten que la totalidad del Grupo Adecco y su Fundación reporten sus acciones en contratación y regulación laboral, acogiéndose a la normativa interna y a la legislación vigente.

El Grupo Adecco además, ha figurado en los primeros lugares de la encuesta de reputación Merco 2011, ocupando la posición líder en el sector de los Recursos Humanos y haciendo parte del ranking de líderes en Responsabilidad Corporativa.

Adecco es la primera empresa del sector en constituir una **Comisión de Responsabilidad Corporativa** que, de forma transversal, representa a todos los niveles y departamentos funcionales de la empresa.

Con una organización propia e independiente, registrada como Fundación Adecco, extendemos la responsabilidad del grupo a la sociedad y las empresas que están interesadas en adherirse al compromiso por una sociedad diversa e integradora.

# Principio 7, 8 y 9

Las entidades deberán mantener un enfoque preventivo que favorezca el medio ambiente.

Las entidades deben fomentar las iniciativas que promuevan una mayor responsabilidad ambiental.

Las entidades deben favorecer el desarrollo y la difusión de las tecnologías respetuosas con el medio ambiente.

### Diagnóstico:

Dentro de los *Core Values* del Grupo Adecco a nivel internacional, se destaca la responsabilidad por el medioambiente, propiciando buenas prácticas al interior de la empresa, de manera sostenible y como legado para futuras generaciones. Los empleados se encuentran informados de la necesidad de una gestión de residuos responsable, sobre todo en lo que respecta a papel y suministros de oficina. Se promueve la reutilización de papel y el no desperdicio. Así como su depósito final en contenedores de reciclaje.

El Servicio de Prevención y Medio Ambiente del Grupo Adecco ha desarrollado un Manual de Buenas Prácticas Medioambientales: válido para los tipos de actividad internos, y otra específica relativa a las actividades más demandadas por los clientes de Adecco. Este manual está disponible en la Intranet del Grupo Adecco. (Manual de buenas prácticas medioambientales\_Adecco. Adjunto).





Las empresas colaboradoras, que desarrollan actividades de RC con la Fundación Adecco, realizan jornadas de sensibilización sobre medio ambiente e integración laboral; realizando un trabajo conjunto por el cuidado de la naturaleza y el conocimiento de la diversidad en las plantillas para tener un futuro mejor e inclusivo a todas las personas sin distinción.

El Grupo Adecco y su Fundación, trabajan por la informatización de sus procesos para reducir consumos en suministros que afecten el medio ambiente. El grupo Adecco, desarrolla su actividad en el sector de los Recursos Humanos, por lo que sus procesos y servicios no implican una contaminación ambiental de magnitudes industriales.

#### Objetivo:

Seguir mejorando la efectividad de los procedimientos de reducción en el consumo de papel, emisión de CO² y otros suministros que sean considerados contaminantes. De forma interna, proseguir con la informatización de procesos, uso de tecnologías no contaminantes y, aumentar la reducción en el consumo de otros consumibles de oficina y la utilización de recursos naturales insustituibles.

Conseguir que se sigan desarrollando los talleres medioambientales, dentro de las jornadas de sensibilización por la integración laboral que la Fundación promueve. Incentivando así, a más empresas para que hagan parte de las jornadas de reforestación promovidas por la Fundación Adecco.

La implantación de un Sistema de Gestión Medioambiental en Adecco y la integración del factor medio ambiente en facetas como la formación de los trabajadores o la gestión preventiva, pretende constituirse en un factor adicional de fidelización de nuestros clientes y trabajadores, así como en un componente de la imagen de marca que nos distinga en nuestro sector.

Implantar la directriz internacional del Grupo Adecco, sobre acciones en medioambiente para la realización de evaluaciones y compensaciones sobre la huella carbono producida por nuestro sector empresarial y el sector servicios en el que nos desarrollamos.

Así mismo, apoyar el progreso y la investigación de nuevas herramientas tecnológicas que no repercutan en el la estabilidad del medio ambiente, seguirá siendo uno de los objetivos del Grupo Adecco.

#### Políticas:

El Servicio de Prevención y Medio Ambiente del Grupo Adecco, es el departamento responsable del Manual de Buenas Prácticas Medioambientales. Todos los empleados del Grupo son responsables a su vez de la aplicación de estas políticas y de su cumplimiento en beneficio para todos.

Para consultas particulares de los empleados o clientes del Grupo Adecco se tiene habilitado un contacto en línea abierta a través del correo electrónico del Departamento de Prevención.

La realización de Voluntariados Internos en el Grupo Adecco, se enfocan en proporcionar una mayor concienciación a la plantilla interna sobre realidades ajenas a nuestro trabajo diario. Por esta razón se promueven acciones en torno al conocimiento de proyectos y actividades relacionadas con el medioambiente y su beneficio social.





Además, Adecco España es participe de diferentes mediciones que se llevan a cabo en el Grupo a nivel mundial, a través de iniciativas como *My Climate*, o el *Carbon Disclosure Project*, con el propósito de contabilizar nuestro impacto medioambiental y la huella de carbono que producimos por nuestra actividad empresarial. Para continuar con una reducción progresiva se han fijado unos objetivos globales de reducción de emisiones en CO<sup>2</sup> de un 12% para los próximo años.

#### Acciones:

Transmisión de valores a todos los empleados del Grupo Adecco y Fundación, por medio de los talleres de formación general y en las *universities* (formación grupal) desarrolladas anualmente por la empresa.

Seguimiento del Servicio de Prevención y Medio Ambiente del Grupo Adecco, sobre la aplicación del **Manual de Buenas Prácticas Medioambientales** en empleados y colaboradores.

Otras actuaciones reseñables en el terreno medioambiental fueron la sustitución de los agentes extintores basados en halones por otros gases respetuosos con el medio ambiente, así como la instalación de tubos halógenos de ahorro energético en la red de oficinas de Adecco y la recogida selectiva en todas nuestras instalaciones, para su posterior reciclaje, de papel y tonners.

La sede central de Adecco en Madrid, ubicada en Pozuelo de Alarcón, es un edificio de reciente construcción que cuenta con un servicio de acondicionamiento energético con el propósito de reducir nuestro consumo de recursos naturales y emisiones, un control medioambiental que se extiende a consumo y utilización de agua, energía y desechos de oficina.

Adecco y su Fundación Adecco son miembros activos del **Foro Soria XXI**, cuyo objetivo es buscar soluciones medioambientales producto del desequilibrio entre países desarrollados y países en vías de desarrollo. Participamos activamente en la reunión anual del Foro de Soria y en distintas actividades que se realizan durante el año.

Adecco por su parte, no es una empresa donde la contaminación ambiental sea un punto crítico, puesto que los servicios derivados no producen una alta contaminación. Sin embargo, la campaña "Papel Cero", considera que el consumo de este recurso es uno de los impactos medioambientales más importantes de nuestra empresa. Para ir acercándonos a dicho objetivo, hemos realizado importantes inversiones en la informatización de todos los procesos y en el control del consumo de este recurso. Desde 2006 se han informatizado gran cantidad de procesos con nuestros colaboradores externos, disminuyendo de forma significativa nuestro consumo de papel y derivados.

A través de **Fundación Más árboles**, que participa en acciones de voluntariado promovidas por la Fundación Adecco y sus empresas colaboradoras, se desarrollan diferentes jornadas de sensibilización, reforestación y plantación de nuevos bosques, que revertirán el desgaste producido por nuestra gestión empresarial, a su vez son una herramienta de apoyo para dar un mayor conocimiento en nuestros grupos de interés, a cerca del respeto medioambiental.

Fundación Adecco aporta y promueve, con ayuda de las empresas colaboradoras el **Aula Medioambiental de Pozuelo (Madrid)**, generando con ello opciones de concienciación sobre el medio ambiente y ampliando la posibilidad de proyectos medioambientales promovidos por esta organización.

Desde hace tres años, el Grupo Adecco, a través de su Fundación, está llevando a cabo las cátedras Indra-Fundación Adecco en **Tecnologías Accesibles**, un proyecto común en el que





se ha combinado el Know How de ambas entidades. Este proyecto tiene una finalidad clara, "ofrecer oportunidades laborales en condiciones de igualdad para las personas con discapacidad a través de las nuevas tecnologías" no contaminantes.

De esta forma, se han creado diferentes herramientas tecnológicas (Headmouse, Virtual Coach, Teclado virtual, Indensound, Ganas y Emplea-T) para romper barreras laborales y formativas que históricamente han impedido a personas con diversidad funcional, acceder a formación, procesos de selección e integración en las mismas condiciones que una persona sin discapacidad. Aparte de que todas ellas son respetuosas con el medioambiente, se ofrece de forma gratuita su descarga a través de Internet. Más de 400.000 descargas han sido registradas en España, Latinoamérica y otros países.

Desde el año 2008, el Grupo Adecco consolidó la realización de su Voluntariado Corporativo Interno denominado, "Recursos Solidarios" y que ha consistido en la realización de un viaje de incentivo con carácter social para sus empleados. Se han realizado proyectos de atención social y medioambiental en diferentes países como Angola, Ecuador y Perú.

En 2010 Adecco a nivel internacional, decidió implementar el modelo de medición "My Climate" donde las diferentes subsidiarias registran los diferentes consumos anuales en agua, energía, desperdicios de oficina, y emisiones CO². De esta forma se ha puesta en marcha una nueva estrategia que difunde y profundiza el buen uso de los materiales de oficina como la posibilidad de reciclar aquellos que son reutilizables. La puesta en marcha de esta iniciativa será un punto clave para ser más eco-eficientes como empresa y grupo social.

Iniciativas como estas, refuerzan el compromiso social de los empleados y el Grupo Adecco, por contribuir a una sociedad más justa, y con oportunidades para todos.

#### Medición:

Durante el año 2012, la Fundación Adecco desarrolló **140 acciones de Voluntariado**, muchas de ellas enfocadas en la protección del medio ambiente y la promoción de la integración laboral de las personas con discapacidad. A lo largo del año, las actividades contribuyeron con la conservación del medio ambiente, mediante la plantación de más de 900 árboles en diferentes lugares de España.

En ellas participaron un total de **3.347 voluntarios** y **6.873 personas con discapacidad**, que se beneficiaron con los planes de formación y sensibilización desarrollados.

El porcentaje de recursos sobre el total de ingresos brutos destinados a campañas de sensibilización y formación medioambiental en el Grupo Adecco es del 0,1 %. El coste corresponde con el desarrollo de un modulo on-line de formación y sensibilización medioambiental para todos los trabajadores del Grupo Adecco.

A través de la Fundación Adecco, gracias a sus cátedras con la empresa INDRA y las Universidades, ha logrado difundir en 2012, diferentes tecnologías accesibles para las personas con discapacidad y que son respetuosas con el medio ambiente. Éstas han sido el Head Mouse, un ratón que funciona con movimientos faciales y de la cabeza. La Televisión Digital Accesible y el Proyecto GANAS (Generador de Animaciones Automático para el lenguaje de signos). Todas ellas se han difundido a la sociedad a través de nuestros canales de comunicación, páginas Web, Notas de Prensa, noticias en medios de comunicación, presentaciones, etc.

La Fundación Adecco dedica gran parte de sus recursos a la labor de formación y sensibilización de las empresas colaboradoras. Como entidad sin ánimo de lucro, destina sus ingresos a la actividad de la integración laboral y promoción de políticas sostenibles en RC; y





en variables sociales como el cuidado y sostenimiento del medio ambiente. (Memoria Fundación Adecco, 2012, adjunta).

\_\_\_\_\_

# Principio 10

Las entidades deben trabajar contra la corrupción en todas sus formas, incluidas extorsión y soborno.

### Diagnóstico:

El Grupo Adecco cuenta con políticas internas para la reglamentación de procedimientos y contratos. Toda aquella anomalía encontrada es revisada por el Departamento de Prevención y Riesgos. El ejercicio empresarial, a su vez, es controlado bajo estrictas políticas de dirección por el Departamento Financiero y Auditoria Externa. Todas las retribuciones de los empleados son registradas y justificadas por medio de una herramienta en la Intranet para su aprobación y posterior pago.

En cuanto a los patrocinios, el Grupo Adecco juega un papel relevante en la promoción del deporte y su ejemplo en valores para la sociedad y las nuevas generaciones. Con este fin apoya a varias delegaciones de deportistas, y todas estas acciones se reflejan en la memoria anual del Grupo.,

En este sentido, hace nueve años escogimos el deporte como uno de nuestros ejes fundamentales de comunicación. Actualmente, Adecco continúa promoviendo el deporte, y realiza diferentes actividades de patrocinio y mecenazgo. Para el año de 2012 estuvimos colaborando con las siguientes actividades:

- El Mutua Madrid Open de Tenis
- Copa Davis
- Conde de Godó de Tenis
- La Federación Española de Baloncesto
- La Selección Española de Baloncesto
- Patrocinador de las Ligas Adecco de Baloncesto
- Real Club de Golf de La Herrería
- La Carrera de las Empresas
- Circuito Padel Pro Tour de Tenis
- Open Valencia de Tenis

Una vez más Adecco ha demostrado su compromiso por defender unos principios éticos, que lleven los valores y principios de un desarrollo sostenible y una justicia social para más personas.

La Fundación Adecco, por su parte y como organización sin ánimo de lucro, presenta sus cuentas anuales ante todos los organismos gubernamentales que lo requieran por ley. Ministerio de Hacienda, Economía, Trabajo y Asuntos Sociales. Además hace público sus resultados a todas aquellas organizaciones estatales o privadas que apoyen el funcionamiento y objetivo de la Fundación. Hace hincapié en su transparencia publicando de forma anual sus resultados obtenidos y difundidos a través de su página Web: www.fundacionadecco.es





Los resultados económicos anuales y la situación financiera de la Fundación Adecco, son auditados para su verificación y transparencia por auditores externos. Para el presente año la compañía, Ernst & Young, realizó la gestión de auditoria externa y confirmo en cumplimiento de los fines fundacionales de la organización. (Ver Memoria Fundación Adecco, 2012. Adjunto)

Las donaciones recibidas, se registran en la actividad diaria de la Fundación Adecco y sus resultados anuales, cuyo fin se fundamenta en la legislación LISMI para la integración laboral, y donde empresas contribuyentes aportan con este fin, son todos fondos destinados para el desarrollo de acciones con este propósito.

La Fundación Adecco, es una organización sin ánimo de lucro, que apoya la integración laboral de colectivos desfavorecidos y en riesgo de exclusión social y laboral. Ofrece atención, formación y asesoría en material laboral a personas con discapacidad, personas mayores de 45 años, mujeres con responsabilidades familiares no compartidas, o afectadas por la violencia de género, y deportistas de élite en activo o retirados.

### Objetivo:

Ampliar en el Grupo Adecco el conocimiento interno de los riesgos en materia de corrupción, las situaciones vulnerables y el valor de un compromiso ético.

Seguir fomentando las actividades de formación en *Adecco Compliance* y el curso de formación online en cuestiones éticas y de responsabilidad empresarial. Continuar con la formación en prevención de riesgos en materias como la corrupción. Aumentar la comprobación del cumplimiento formativo por empleados antiguos y nuevos.

Proseguir con la difusión de los principios éticos de la Fundación y su principal interés por defender la transparencia y la fiabilidad en las acciones que lleva a cabo en pro de los colectivos desfavorecidos para lograr su integración laboral.

Seguir manteniendo los canales de verificación de las cuentas anuales, gestión económica, eficiencia de servicios ofrecidos; y reflejar dichos resultados, una vez auditados, en los materiales de difusión propios del Grupo Adecco y su Fundación.

Proseguir el desarrollo de una política de riegos, identificando conflictos potenciales, así como la posibilidad de ampliar sus criterios según las necesidades presentes.

#### Políticas:

El Adecco Compliance constituye la acción fundamental basada en la formación y control de este principio. Además el comité de dirección está sometido a la Ley Sarbanes Oxley. La mayoría de nuestros stakeholders conoce los códigos de conducta y políticas de anticorrupción, y que a su vez son conocidos por los grupos de interés por medio de la Web, la revista interna y los diálogos que se organizan con cada uno de ellos.

La Política de Prevención y Riesgos del Grupo Adecco, registra como penalización y causa de despido, cualquier actividad que recurra al soborno o la extorsión. Así mismo, y de cualquier manera se prohíbe la recepción de pagos contractuales por fuera de los convenios y la legalización establecida.

#### Acciones:

El Grupo Adecco imparte un curso de formación on-line en cuestiones éticas, realizado por una empresa externa. El curso se destina a 3.000 puestos de dirección de Adecco a nivel





internacional, donde cuentan con un plazo de tres meses para completarlo y en caso en caso de no hacerlo pueden ser sancionados.

La difusión de los valores éticos y el compromiso institucional del Grupo Adecco son de conocimiento para todos sus empleados y colaboradores internos. Se promueve su conocimiento e implementación en las labores diarias de su puesto de trabajo como se anima a su difusión en los grupos de interés externos.

Desde el año 2009, se inició una campaña internacional del Grupo Adecco sobre los valores fundamentales del grupo y su compromiso ético. Esta ha sido realizada también en España, dando la oportunidad a todos sus empleados de conocer los valores con los que se identifica el Grupo y que deben promover a todo nivel en sus diferentes estructuras internas y externas; y en el desarrollo de sus responsabilidades laborales y sociales.

Algunas de las directrices principales son:

- Honestidad
- Integridad
- Responsabilidad Social
- Civismo en todas las líneas de negocio

#### Medición:

Todos nuestros stakeholders conocen los códigos de conducta y políticas de anticorrupción, y que su vez son conocidos por los grupos de interés por medio de la Web, de la revista interna y los diálogos que se organizan con cada uno de ellos.

La transmisión del conocimiento y manifiesto de la postura en contra de actividades en corrupción, extorsión o soborno, se distribuye en todos los grupos de interés:

Empleados: 100%Proveedores: 100%Sociedad: 100%

Colectivos de interés: 100%

Más información en: www.fundacionadecco.es y www.adecco.es

### Personas de contacto:

### Francisco Mesonero Fernández de Córdoba

Director de Responsabilidad Corporativa Adecco Iberia y Latinoamérica Director General de la Fundación Adecco

### **David Morales Mesa**

Área de Responsabilidad Social Corporativa y Comunicación david.morales@adecco.com

Telf. 91 700 49 20

